

Sir Robert Hodgson, de regreso a Burgos, es portador del mensaje malhumorado que el Gobierno inglés transmite a Franco, con motivo de no haber contestado aún a la nota inglesa sobre el plan de retirada de «voluntarios». Terrible dilema para el «generalísimo». Si no contesta, la actitud inglesa puede acarrear para él una situación funesta. Si contesta, está también perdido. De todas maneras, su fin está próximo.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES
Avenida del cap. don Pedro Riera, 66
Teléfono: 34 PRECIO: 0'15

Mahón miércoles 10 de Agosto de 1938
III Epoca-Año VIII Núm. 639

Una vez más, en el Extremo Oriente, se ha demostrado que el fascismo se vuelve respetuoso, cuando los demás no toleran sus desplantes

El asombro de nuestros prisioneros

La prensa comenta diariamente la cara que ponen muchos prisioneros hechos por nuestras tropas que, asombrados, contemplan el reverso del adverso que les han contado en el otro lado. Ni encuentran rusos, ni hay tales fieras corruptas, ni conocen una palabra de nuestra orientación política y social.

Nosotros que somos testigos de mayor excepción por haber vivido cuatro meses con su estulticia y su terror, creemos efectivamente en esa ignorancia. Hace falta la presencia de ánimo del convencido para que no le atormente la duda primeramente, y acabe por entregarse al final. El novecientos noventa y nueve por mil no se enteran de nada más que de lo que quieren que se enteren. Sabiamente administrado y en dosis de afecto rápido, cuando no contundente, van tragando el rosario de farsas como artículo de fe y cuya composición moral corre a cargo precisamente de ese uno por mil restante que se entera de todo.

Hay que tener la habilidad de quien está curado en las luchas desde hace años y una capacidad de resistencia física inmensa, para que no se le derrumbe la resistencia moral. Leer y oír diariamente apologías infamantes contra la República; escuchar el escarnio noche y día de que son objeto nuestros hombres; vivir de continuo bajo el filo de la espada de Damocles; distraerles el ánimo y la atención con divinidades y con genialidades de los semidiosos Franco, Hitler y Mussolini; emborracharlos de fiestas y desfiles patrióticos, escondiéndoles sus crímenes de Guernica, Alicante, Barcelona y del Madrid heroico, etc., achacándonos sus bárbaros procedimientos, todo eso es difícil de digerir, pero acaba digiriéndose y creyéndolo a pies juntitos.

¿Que allí hay italianos, alemanes y moros, en tan gran número que les debía de poner en guardia su espíritu españolista?

Lo saben y lo reconocen. Pero... Yo conozco una frase de un trastornado por la farmacopea fascista. Asustado de nuestros crímenes (que le habían contado, naturalmente, él no los había visto), seguro de cuanto le decían y predicaban los curas y demás evangelistas del nuevo Dios apocalíptico, se le hizo notar no obstante que vivían a merced del invasor extranjero. «No importa—contestó—antes italiano que no volver con la canalla republicana».

Y conocí otro caso típico y simbólico. Una mujer, pobre de solemnidad, cargada de hijos depauperados que no tenían más alimentos que la miseria y un exiguo jornal de su marido; que no tenía absolutamente nada, ni sabanas para su propia cama y sin embargo, exclamaba: «Estos rojos son unos canallas, nos lo quieren robar todo».

Naturalmente, todo eso era fruto de una campaña machacona y jesuitica que maduraba con estas expresiones.

«Acudid con todo lo que tengáis, a sostener el ejército salvador. Es preferible que lo deis de buena gana a quien va a salvaros y protegeros, que esperar a que os lo quite quien os va a eliminar». Esta era una de las canzonetas que desde el púlpito, desde la prensa, desde la radio y desde todas partes les endilgaban a toda hora.

¿Qué de extraño, pues, que los prisioneros se asombren de verse entre españoles que no les machaquen los higados y no hagan «chanfainas» con sus solomillos?..

Y estos prisioneros que pudieran ser vehículo de nuestra conducta y su sevicia, son masacrados en Falset por las hordas aéreas de la invasión por aquello de que en boca cerrada no entran moscas.

Con ellos y con los que quedan, hay que ser duros en el castigo y grandes en el perdón. Hay clases que deben clasificarse con inteligencia, porque si bien los hay ignorantes, los hay que se paran de listos. Para éstos, todo el peso de la ley. Para los otros, una casa de salud en el campo de nuestra grandeza.

Comité Local de las Mujeres Antifascistas (San Luis)

Por la presente se da las más expresivas gracias a todos los que han contribuido con sus donativos a la suscripción abierta por este Comité «Por Ropa del Combatiente», suscripción que alcanza la cantidad de 2263'75 céntimos, recogida de la siguiente forma:

Destacamento de Torret, 101'00 pesetas.
Destacamento de Binisafúe, 202'00 pesetas.

Destacamento de Alcaufar, 924'40 pesetas.

Recaudado en el pueblo, 1035'85 pesetas.

Habiendo realizado este Comité diferentes gestiones para importar lana a esa para jerseys, se convoca a Junta general para el miércoles día 10 a las 10 de la noche para dar cuenta de dicho asunto.

También ponemos de manifiesto la satisfacción con que ha visto dicho Comité la labor realizada por diferentes compañeras que voluntariamente han contribuido a la recogida de trapos, habiendo podido entregar el Comité Local de San Luis la cantidad de 589 kilos de trapos embaldados y a disposición de embarcar.

Dicho Comité lo ha entregado al Comité Pro Recogida de Trapos de Mahón.

¡Adelante, compañeras! Trabajad todas en bien de la causa. Cortad manzanilla. Recoged trapos y dinero que por mucho que hagamos para los combatientes, nunca será suficiente para los que dan su vida para defender nuestra patria y nuestras libertades de las hordas mercenarias de Franco y Mussolini.

Consejo Municipal de Mahón

Por el presente se cita a don Pedro Cifré Timoner y a don Isidro Marco Ventura para que se presenten en este Ayuntamiento en el Negociado de Reclutamiento al objeto de hacerles entrega de un documento que les interesa.

Mahón 8 de Agosto de 1938.—El Alcalde F. Pons Carreras.

Consejo Municipal de San Luis

Se pone en conocimiento del público que a partir del día 10 del actual se procederá en este Ayuntamiento y en las horas de oficina, a la cobranza voluntaria de las cédulas personales correspondientes al año 1937.

Se advierte la obligación que tienen de adquirir dichas cédulas los interesados, pues en cuantas solicitudes se formulen ante oficinas públicas, será necesario la exhibición de la cédula personal corriente sin cuyo requisito no se les dará tramitación.

San Luis a 2 de Agosto de 1938.—El Presidente del Consejo Municipal, Juan Carreras.

PÉRDIDA

Ayer entre el trayecto de la plaza de Pablo Iglesias hasta Villa Carlos se extravió un carnet de la C. N. I., conteniendo una fotografía y cierta importantísima cantidad de dinero perteneciente a un humilde y honrado pescador. Por el interésado se gratificará como se merece la devolución del hallazgo.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10
LUNES a las 6'30 y a las 10

ESTREN DE LA CATEGORIA
La soberbia superproducción.

EN LA GLORIA

Un joven boxeador personificado por el actor CHESTER MORRIS, que va a pasar a la silla eléctrica por salvar el honor de su hermana. ¡LA MEJOR PELICULA DEL DIA!

Completará el programa:
UNA COM. CA. y una REVISTA

INCISOS

Ejemplos y contrastes

GONZALEZ Taltabull, diputado de Unión Republicana, ha sido fusilado en Sevilla por los facciosos. Los detalles complementarios de la infausta noticia, agregan que, sorprendido por la traición militar fascista, logró vivir escondido durante los dos primeros años de guerra, hasta que al fin—debido a una indicación o a una delación infame—fue detenido por los secuaces de Queipo el 14 de Julio último.

Solamente tres días estuvo González Taltabull prisionero. Un nuevo asesinato, hijo del rencor y de la crueldad ruin de unos seres que tienen la desfachatez de titularse «salvadores de España», ha venido a sumarse a la trágica lista de los muchos perpetrados.

González Taltabull ha sido asesinado por el solo hecho de pertenecer a un partido republicano. Tal delito, es suficiente en la zona facciosa para merecer el fusilamiento sin formación de causa. De esta forma, han caído en estos dos años sangrientos, miles de camaradas. Y es en pleno siglo XX cuando la Humanidad y especialmente una Europa «supercivilizada», asisten a tales demostraciones de barbarismo, no superadas en los tiempos oscuros de la Edad Media.

Vivimos en una época de contradicciones y de absurdos ilógicos, en la cual no parece sino que los hombres y las naciones que se precian de adelantadas, han perdido la razón y han olvidado los más elementales derechos de los humanos, con seguidos a costa de tanta sangre, tras luchar décadas y más décadas por conquistarlos. Mientras en los medios científicos se premia a físicos eminentes concediéndoles el más alto galardón, el Premio Nobel, o se agasaja y se rinde pleitesía a doctores, artistas, ingenieros, abogados, que con su inteligencia trabajan activamente en pro de la civilización, un desequilibrado como Hitler, encarcela, asesina y expulsa a esos hombres laureados y mimados por la fama, con el pretexto de que pertenecen a una raza inferior, sin que el Mundo haga nada por detener tanta ignominia. Mientras a fuerza de años y más años de esfuerzos se ha logrado poner en pie Escuelas, Museos, Universidades y otros centros de cultura, a unos cuantos mercenarios

pagados por sus amos Mussolini e Hitler, les es permitido lanzar diariamente bombas sobre tales «objetivos» destruyendo en unos minutos el trabajo de siglos. Mientras una pléyade de biólogos se esfuerzan en sus laboratorios para encontrar los bacilos de muchas enfermedades y buscar su antídoto: mientras numerosas Ligas, Sanatorios y Asociaciones benéficas perfeccionan cada día sus medios y sus instalaciones para arrancar de la muerte innumerables vidas de semejantes; mientras un buque como el «Normandie», suspende un viaje con las consiguientes pérdidas que ello ocasiona y vuelve al puerto de procedencia para salvar la vida a un pasajero, víctima de un ataque repentino, en España mueren diariamente docenas de mujeres, niños y ancianos indefensos que ningún mal hicieron a nadie. Y es esa misma Humanidad progresiva y que aspira a perfeccionar su cultura y los buenos sentimientos colectivos, la que asiste impasible a los espectáculos más brutales y más monstruosos.

El republicano González Taltabull, fusilado en Sevilla, es una nueva víctima, una de tantas víctimas de esta cobardía incomprensible de que hace gala Europa en esa época de supercivilización. Un fusilamiento que cubre de ignominia no solo a los asesinos, sino a los que con su indiferencia, permiten tales vergüenzas.

Y en ocasión de este hecho, se puede apreciar una vez más el abismo moral que media de la República a la España esclavizada por el fascismo. González Taltabull, era un buen republicano. No de esos republicanos traidores y tráfugas, que después de haber apuñalado a la República por la espalda a las órdenes del abyecto Lerro, se han colocado la máscara de antifascismo y pasean «sus efigies impúdicas»—como dice muy bien Cordero en un reciente artículo—por nuestra retaguardia, intentando obtener cargos y mando para volver a traicionar al Régimen.

Esa es nuestra bondad, que ciertas gentes no saben apreciar. González Taltabull, hombre republicano, ha sido fusilado en Sevilla. La España auténtica, deja circular libremente a una buena pandilla de sujetos que antaño la traicionaron, provocando la tragedia que estamos viviendo.

Si tuvieran vergüenza, ¡cuántos se morirían atormentados por el remordimiento!

DIóGENES

En la zona Sur de Balaguer, nuestros soldados han realizado una profunda incursión cruzando el Segre y capturando prisioneros y material

La aviación del crimen, al parecer insatisfecha con sus constantes y cobardes agresiones, volvió a ametrallar el casco incendiado del mercante británico «Lakelugano» y bombardeó Alicante, Perelló y los poblados marítimos de Valencia

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Los soldados españoles han realizado una profunda incursión en la zona Sur de Balaguer, habiendo cruzado el Segre. Se han capturado prisioneros y material de guerra.

En el sector del Ebro actividad normal.

EXTREMADURA.—Se combate fuertemente en la zona de Castuera y Monterrubio donde es contenida la presión de las fuerzas al servicio de la invasión, causandoles gran cantidad de bajas.

Demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

A las 10'15 horas de ayer, seis trimotores Savoia arrojaron sobre Alicante un centenar de bombas de gran peso.

A las 8'15 horas de hoy cuatro Junkers agredieron a la población civil de Perelló (Tarragona) donde dejaron caer 25 bombas que causaron destrozos en seis casas, ocasionando víctimas.

En las últimas horas de ayer un hidro Savoia bombardeó, desde pocos metros de altura, el casco incendiado del mercante inglés «Lakelugano».

También fueron agredidos por la aviación de los invasores en la noche de ayer los barrios marítimos de Valencia.—(S. R.)

Habla el Jefe del Gobierno

Barcelona 9.—El Jefe del Gobierno Dr. Negrín, en unas declaraciones hechas a los periodistas extranjeros, ha dicho que en España republicana nadie piensa que la guerra pueda tener otra solución que la libertad integral de la patria.—(F. bus).

La victoria estratégica de las tropas republicanas en el Arco del Ebro

Barcelona 8.—Hace ya ocho días que los rebeldes, apoyados por un centenar de aviones italianos y alemanes y por toda la artillería de que disponen, desencadenaron su contraofensiva hacia el Arco del Ebro. Sin preocuparse por las pérdidas incalculables en hombres, las avalanchas de los batallones de choque han sido continuas. Y a pesar de todos sus esfuerzos, el enemigo no ha logrado avanzar un metro de terreno en el de los republicanos, cuya victoriosa táctica demuestra un alto valor militar.

Impresionados por estos fracasos frecuentes que han quebrantado fuertemente la moral de sus tropas, los facciosos no han renovado hoy su contraofensiva, la actividad ha sido escasa. Únicamente en el ala Norte del frente, cerca de Fayón, el enemigo ejerció alguna presión que ha sido contenida sin dificultad.

La organización militar del territorio de unos seiscientos metros, situado en el tizo del Ebro, conquistado desde el 25 de Julio por los republicanos, ha terminado. El sistema defensivo se escalona profundamente hasta el Ebro. Dado el actual estado de cosas, es poco probable que los facciosos intenten atacar de frente esta nueva línea que va de Cherta al Sur, hasta el sector de Fayón. En cuanto a una amenaza de flanco, no es tampoco factible dentro de las posibilidades militares, sobre todo después del contacto realizado ayer en el sector Norte.

En el frente de Levante, en el sector de la carretera Teruel Sagunto, las consecuencias indirectas del éxito de la ofensiva del Ebro, se hacen sentir cada vez más. La resistencia de los facciosos que han tenido que retirar de este frente sus tropas de choque, flaquea. Las tropas leales llevan la iniciativa y hacen retroceder al enemigo en el sector de Viver, en Sierra de Espadán y en el Macizo Salado.—(A. E.)

La ofensiva republicana del Ebro ha dado los resultados que el Alto Mando esperaba

Frente del Ebro 8.—La ofensiva republicana del frente del Ebro ha dado todos los resultados que el Alto Mando esperaba. En efecto, la ofensiva rebelde contra Sagunto y Valencia ha sido totalmente paralizada. Los soldados republicanos del Ebro han obligado a los facciosos a retirar de todos los frentes sus mejores elementos para concentrarlos frente a las tropas republicanas que atravesaron el Ebro y que en ciertos puntos lo habían sobrepasado en más de 35 kilómetros.

Lo mejor de las tropas italianas está actualmente en el frente del Ebro y han comenzado ayer no una ofensiva, sino violentos contraataques al estilo habitual del Ejército italiano. En los combates que ha librado este ejército, siempre el elemento humano no ha tenido más que un papel secundario, como si el Alto Mando italiano tuviera en cuenta la inferioridad del infante italiano con relación a la infantería española.

Así ayer en el frente del Ebro, el contraataque fué comenzado después de preparación artillera impresionante y mientras más de cien aviones bombardeaban las posiciones republicanas. Pero los soldados españoles, convenientemente protegidos, esperaban a pié firme al enemigo, a pesar de la lluvia de metralla, y cuando creyeron ya destruidos los nidos de resistencia republicana, la infantería invasora se lanzaba al asalto, se encontraba con nutrido fuego de ametralladoras que le obligaba a retirarse después de haber diezmado sus filas.

Así todas las avalanchas de las tropas de invasión no lograron otro resultado que el de aumentar las pérdidas italianas. Sobre un frente de ochenta kilómetros, el enemigo no ha logrado ninguna ventaja sensible.—(A. E.)

Declaración de Daniel Roosevelt, sobrino del Presidente de los Estados Unidos

Barcelona 8.—De regreso de una visita a Madrid y Valencia, Daniel Roosevelt, sobrino del Presidente de los Estados Unidos, está actualmente en Barcelona. Vino a España para recoger sobre el terreno impresiones directas sobre la guerra española.

Yo ya me interesé en América—ha declarado a un co responsable de la Agencia España—sobre todo en las cuestiones de política interior de la España republicana. Yo esperaba encontrarme, sino con una lucha abierta entre los diferentes partidos, al menos con hostilidades sordas y disimuladas. Pero yo he sido sorprendido por la perfecta unión que existe entre los diferentes sectores del Frente Popular. Todas las direcciones de orden ideológico están subordinadas al solo fin de ganar la guerra.

También he adquirido la certeza que el pueblo español sabe igualmente contra quien, y por qué lucha desde hace dos años, es decir, contra la invasión extranjera y ha dado su adhesión total e incondicional al Gobierno, para la realización pronta de los trece puntos del Dr. Negrín.

Interrogado sobre su opinión personal respecto a la actitud de América hacia España, Mr. Roosevelt ha dicho haber sido partidario de la participación de los Estados Unidos al plan de no intervención, creyendo entonces que la solución del conflicto español sería así un asunto interior de España y que ningún país intervendría.

Después él ha seguido la misma evolución que la del autor del «Neutrality Act» el senador Nye, ya que todo el sistema de no intervención se ha convertido en una ayuda pasiva a la intervención en sentido único de los países totalitarios.

Cuenta con escribir, una vez de vuelta a los Estados Unidos, una serie de artículos para comunicar a sus compatriotas de una manera objetiva, sus impresiones sobre la España republicana, la suerte y el final de la guerra.—(A. E.)

Un centenar de aviones rusos, bombardean las líneas japonesas

Moscú 8.—Un centenar de aviones rusos han bombardeado las líneas japonesas. Se trata de la mayor demostración aérea que se conoce en el Extremo Oriente. Un comunicado del Ejército Rojo dice que han sido ocupadas nuevas posiciones en territorio soviético.—(Febus).

«L'Humanité» recuerda el 2.º aniversario del establecimiento de la No Intervención

París 8.—El 8 de Agosto de 1938 se cumple el segundo aniversario de la llamada No Intervención. «L'Humanité» recuerda la fecha del 5 y 6 de Agosto de 1936, cuando la prensa publicaba el siguiente comunicado:

«La contestación de principios casi unánimemente favorables, que han llegado al Gobierno francés, hace esperar una solución próxima. En estas condiciones, el Gobierno francés ha decidido suspender las exportaciones destinadas a España.»

Con la decisión unilateral, recuerda «L'Humanité», se anuló el tratado de comercio concluido en Diciembre de 1935 entre el Gobierno francés y el Gobierno español y con ello Francia puso en el mismo terreno a los generales traidores y al Gobierno legalmente constituido, al cual se le negaban todas las ayudas. Se conocen ahora los resultados de la mala iniciativa. Desde hace dos años las ruinas aumentan, los bombardeos de las ciudades abiertas continúan y los cadáveres de niños se cuentan por docenas de millares. La no intervención ha servido para envalentonar más a los agresores fascistas.—(S. R.)

El «News Chronicle» protesta una vez más

Londres 8.—El «News Chronicle» protesta en su editorial de hoy contra la agresión de que ha sido víctima el mercante inglés «Lakelugano» en aguas de Palamós. «Evidentemente, escribe, el ataque ha sido deliberado y nadie duda ya de que hayan sido deliberados todos los numerosos ataques contra Inglaterra. Hace diez días Chamberlain anunciaba que Franco había aceptado la investigación por parte de una comisión de oficiales de la marina británica, para aclarar si los ataques habían sido deliberados. El agente inglés ha regresado a Burgos para ponerse de acuerdo sobre esta encuesta, pero las informaciones anuncian que Franco quiere continuar creando dificultades.»

Es preciso, termina el periódico inglés, que se realice una investigación sobre el bombardeo del «Lakelugano».—(S. R.)

Rusia, únicamente negociará con los japoneses, cuando éstos se hayan retirado más allá de las fronteras

París 8.—«La versión de la entrevista de Litvinof con el embajador del Japón en Moscú—escribe esta tarde «Paris Soir»—es demasiado clara para que sea preciso comentarla. Por segunda vez, los rusos hacen observar a los japoneses que mientras quieren negociar pacíficamente, intentan sostener las posiciones que han ocupado. Rusia negociará solamente cuando los japoneses se hayan retirado más allá de las fronteras. ¿Qué hará el Japón ahora? Evidentemente, la actitud de Litvinof le coloca en difícil situación.»—(S. R.)

El silencio faccioso sobre la retirada de extranjeros y la ofensiva republicana del Ebro

Toulouse 8.—La «Dépêche de Toulouse», escribe hoy:

«¿Es preciso ver una ligazón entre la ofensiva republicana que parece colocar a los fascistas en una situación bastante difícil en el frente del Ebro, y el silencio del general Franco a las preguntas inglesas relativas a la aplicación del plan de retirada de los combatientes extranjeros?»

Esto no es imposible, pues, en fin, parece que para resistir a los ataques republicanos, los «nacionalistas» tienen más que nunca necesidad del concurso italo alemán.

Numerosos aviones fascistas han sido derribados, lo que parece demostrar que los aparatos y los pilotos italianos juegan un gran papel en la batalla. Y de Roma mismo, se nos comunica que una explosión se ha producido en un crucero italiano en un puerto de las Baleares. Todo parece indicar claramente que la intervención italiana sigue siendo muy activa.

El general Franco no se ha apresurado a repatriar a sus aliados, pero la opinión británica se impacienta. Oponer a la actitud de Salamanca la de Barcelona que ha aceptado el plan desde el 27 de Julio. Ella remarca que hace nueve meses el rebelde Franco no había hecho ninguna oposición de principio.

Y sir Robert Hodgson multiplica las peticiones cerca de los dirigentes «nacionalistas» mientras que lord Perth en Roma pide al conde Ciano que invite a su amigo y aliado a ejecutar.

Pero ni Roma ni Salamanca responden.

¿Inglaterra se cansará pronto de esperar y ver venir?—(A. E.)